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ྩ与“毒”共㡎29年，是中国工程院

院士、军事科学院军事医学研究院研究

员，也是我国为数不多的ྣ将军。抗ࠫ

“䶎ި”时，ྩ研究出来的௧啫剂帮助了

1.4万医护人员；⊦川抗䴷时，ྩ是卫

生防疫组组长；北京奥运会，ྩ带队成࣏

处㖞多起核生化⯁似事Ԧ；现如今，ྩ㻛

视为新型冠状病毒疫苗研ࡦ䎋䐁中的“种

子选手”。

ྩ就是清华大学化工系校友陈㮷。1
月28日，特ᵇ普ᇓ布㖾国科学家将在12周
内研ࡦ出新型冠状病毒疫苗。陈㮷自信回

应：“我相信，我们国家科研人员的速

度，不会亚于㖾国ʽ”

出征武汉

1月26日，ߌ历大年ࡍ二，陈㮷ᣥ达

↖≹。

从进入疫区的那一起，ྩ就开

了“ᘉ到起伎”的模式。经过4个ᱬཌ䎦

女将军陈薇：在武汉前线与“毒”共舞
○阿 晔

工，一座ᑀ㈧式〫动检测实验室终于在

1月30日上午开始ᣅ入使用。

ྩ和同事们应用自主研发的检测试剂

盒，配合核酸全自动提取技术，实现了新

型冠状病毒的快速检测，加快了确诊速

度，有力地推进了疫情防控工作。这无⯁

是一项重要应用成果。

30日当天，ྩ还ᣭ空䎦到䠁银▝医

院，见到了院长张定ᆷ。面对这位身患⑀

߫⯷、子感染新型冠状病毒ত依然ཻ战

在一线的同行，陈㮷的话很简⌱：“的事

䘩让我䶎常感动。”㤡䳴相ᜌ，张定ᆷ回了

ྩ一ਕ“彼此彼此”。不过此时，大多数

人还⋑注到这位在唈唈战斗的ྣ将军。

让陈㮷“㓒出സ”的是《中国科学

报》的一次采䇯。面对记者，ྩ䀰简

䍵，⋑有ᓏ话，ਕਕ切中要ᇣ，极富ᇒ观

ᙍ䗘。

有人质⯁疫苗是“马后⛞”，ྩ傣ᯕ

道：“不是 ”̔“当年‘䶎ި’之后，如果

国家对冠状病毒研究有更长效的支持，有

更多团队持续来ڊ这个研究，那Ѹ不㇑疫

苗还是药物，至少会有∄今天更好的局

面。再次⤝路相逢，就不会这Ѹ㻛动。”

有人䈤疫情ᤀ点很快就会到，ྩ补充

䈤：“ն是第一个ᤀ点到来之后，疫病会

不会还有第二峰、第三峰˛对此，我们

还是要ڊ好最ൿ的ᢃ㇇，出最充分的方

案，准备最长期的ཻ战。”

有人批这次是ᢺ“䶎ި”的经验教训

陈薇院士在武汉疫情前线接受央视采访
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都㔉ᣋᔳ了，ྩ不同：“‘䶎ި’是我

们国家公共卫生㇑理的一个分水ዝ，从那

以后，我国有关传染病防治的人队Խ、

平台条Ԧ、技术ۘ备和专项研究，都不可

同日而䈝了。䈤ਕ不好听的话，我们国

家如果国力不强大，到现在ᰙ就㻛ᇓ布为

‘疫区’了。”

最⺜核的一⮚话是ྩ谈及自ᐡ的感

受：“疫情防控㔍对不能等到疫情来了

再ڊ。国家有ᗵ要建立防疫科研白单，

形成ⵏ正有力的‘首席科学家’体ࡦ，长

期支持一批团队一䖸子就ڊḀ种病毒ᡆ细

㧼的深入系统研究，不䘭热点，ᮒߧᶯ

ࠣ，别㇑这个病毒是来了还是走了。

一ᰖ疫情发生，就能迅速到最ᵳေ

的团队，ণ使出了事᭵也⸕道ᢃ䈱的ᶯ

子。而不是像现在这样，新型冠状病毒一

来，䈱都㿹得自ᐡ能ڊ，ն发挥的作用还

是有限。”

㖁友们大䎎：“这是一位院士该有

的表䘠，专业而有远见ʽ”

浪漫姑娘

就䘎陈㮷自ᐡ都⋑想到，᱄日⎚╛的

自ᐡ会成为一位雷হ风行的ྣ科学家。

ྩ从小就是“别人家的ᆙ子”，不ӵ

是长了张“ࡍᙻ㝨”的前卫ྣᆙ，还是个

实ᢃ实的学䵨。

1984年，18的ྩ考入⎉⊏大学化工

系。4年后，ྩഐ成绩优ᔲ㻛推㦀到清华

大学生物化工专业攻䈫⺅士学位。

直到此时，ྩӽ然志不在ᩎ科研。ྩ

ௌ⅒㡎䑸，ᩎ过㡎会，ഐ为清华ྣ生少，

还䐁到其他学校৫拉人；也ௌ⅒文学，经常

发表一Ӌ㖾文，Ỗ想是以后当一作家。

就䘎ྩ的爱情都属于⎚╛䚲䘵üü23

时，ྩ৫⌠山⑨，⋑Ҡ到⾘。⚛车

ᤀᕟ，ྩ一个䐹䏴ᐞ点᪄ق。这时，一个

䱼生⭧子将三个人的座位使ᖰ䟼ᥔ了

ᥔ，㞮出了一个空地，ᤋ呼ྩ过来。陈

㮷下后，两人一路相谈⭊⅒。

这位⭧子ਛ哫一䬝，35，䶂ዋ㧡

西人，是䶂ዋ一家㪑㨴䞂ল的工作人员。

临下车时，哫一䬝䰞陈㮷要电话，陈

㮷⋑多想，就ᢺᇯ㠽电话号⸱报㔉了他。

哫一䬝如获至ᇍ，⢒记在心，最后䰞道：

“我过一个ᱏ期还要৫北京，可不可以৫

˛”陈㮷不假ᙍ索地点了点ཤ。

一周后，哫一䬝ⵏ的出现在陈㮷面

前。年喴相ᐞ12的两人相爱了，并于

1992年结ႊ。

所有人都㿹得，⎚╛又前卫的陈㮷，

将来不ཚ可能从事科研工作。然而，毕业

前ཅ，陈㮷的选ᤙ䏼了大家的䮌：ྩ

不ӵ要ᩎ科研，还要到军队৫ᩎ科研ʽ

其实，陈㮷之前也⋑想过要走这条

路。本来ྩᐢ经和深ൣ的一家著生物公司

签了㓖，ն一个ᨂᴢᖫᓅ改ਈ了ྩ的人生。

1990年ᓅ，导师⍮ྩ৫军事医学科学

院取回实验需要的抗体，⋑想到这一৫，

ྩ就㻛那䟼的ቆㄟ课题和科研设备吸ᕅ住

了。又听䈤军事医学科学院是周ᚙ来总理

Ӣ自签署命Ԕ，从全国ᣭ调最优秀的科学

家迅速成立的，担负着我们国家防ᗑ核↖

器、化学↖器和生物↖器的特殊使命，陈

㮷热㹰⋨㞮，心中产生了一种ᣅ身其中的

强烈愿望。

ྩ放ᔳ了高㯚工作，毅然从军，坚信

“一个人的㙼业选ᤙ如果能与国家重大需

求相结合，个人ԧ٬就会成ؽ放大”。

哫一䬝很支持陈㮷的决定。为了和ྩ

在一起，他从䶂ዋ辞㙼，到北京Ჲ时当了
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一“待业䶂年”。“ഐ为生命很⸝Ჲ，

要多ࡦ䙐两个人在一起的机会。”

他从不㛟让ྩڊ家务，䇔为是对ྩ

能的“⎚䍩”，ྩڊ别的事情更有ԧ٬。

有了爱人的支持，陈㮷开始心无ᯱ僋地ڊ

科研。

战“疫”不停

陈㮷的研究对䊑很 ᙆ，包括啐疫、

⛝⯭、ෳ博拉ĂĂ以至于ྩ的一位同事在

䖜业前特ྩ࣍，“少ᩎ这Ӌ‘冄公’课

题研究”。

ն陈㮷㿹得，各种致病微生物，在战

时可能成为᭼人手中的↖器，而在和平时

期，ࡉ可能成为大规模疫情发生的㖚共⾨

首，㔉国家和民᯿带来⚮难。

一想到这Ӌ，ྩ就对䬨䙐“生物

牌”有一种㍗䘛感和使命感。

十年如一日的㴠Կ和坚持，终于让陈

㮷在2003年抗ࠫ“䶎ި”的战斗中⠶发出

Ԕ人的“能量”。

当时，ࠝ着䭀的科研直㿹，ྩ亴ࡔ

自ᐡ正在研究的¹干ᢠ㍐，对“䶎ި”病

毒有ᣁࡦ作用。疫情防控十万⚛急，为了

尽快验证这一ࡔ断，ྩ带ཤ进入负实验

室进行研究。

一㡜情况下，负实验室一次最多只

能待5个小时，待ѵ了就会ഐ㕪≗严重ཤ

Ⰻ。ն为了和疫情ᣒ时间，每次进实验室

前，ྩ都会少ਲ਼少்，装备成人ቯ布，一

直待到ޛҍ个小时᫁不住为→。

除此之外，ྩ还要䳀ᗽ不能和家人团

㚊的䗋酸。ഐ为每天都要与高⎃度的“䶎

ި”病毒䴦䐍接䀖，陈㮷与团队㻛单⤜

䳄了起来。

100多天后，4ॺ的ݯ子从电视节目

中看到了陈㮷，不⾱Ӣ੫了电视机䟼的ྸ

ྸ，这一ᒅ㻛哫一䬝了下来。后来看到

这张➗片时，陈㮷ଝ了。

ն所有的Ԉ出都٬得——陈㮷率团队

研发的广䉡抗病毒药物在抗ࠫ“䶎ި”中

发挥了关䭞作用，1.4万医护人员亴防

性使用了“重组人干ᢠ㍐¹”௧啫剂，无

一ֻ感染ʽ

2008年⊦川地䴷，陈㮷再次临ড受

命，担任“国家减⚮委科技部抗䴷救⚮

专家委员会”卫生防疫组组长，组织编߉

《䴷后卫生防病30䰞ㆄ》和《卫生防疫与

心理ᨤ助⸕䇶手册》，在不断的余䴷中率

队入川，战“疫”长达两月。

从⚮区回家后，ྩ又马不停䑴地ᣅ身

“军队奥运安保指挥小组”专家组，带队

负责北京奥运会期间各场侶的核生化৽ 

防护任务，成࣏处㖞了数十起核生化⯁似

事Ԧ。

无形战场

2006年，在大多数国人还不⸕“ෳ博

拉”为օ物时，陈㮷就䭀㿹察出：“ෳ

博拉我们也就是一个航班的䐍。”在
2003 年“非典”期间，陈薇的儿子亲吻

电视里的妈妈
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ྩ的坚持下，“重组ෳ博拉疫苗项目”获

得国家“863计划”支持。

2014年，西䶎大规模⠶发ෳ博拉疫情

并迅速向外㭃延。

由于这种病传染性强，↫亡率高达

50%至90%，㖾国将其ᖂ类为“最高等㓗

之生物 ᙆ㻝ࠫ↖器”，由此ᕅ发全球

 。

陈㮷⸕道，自ᐡ研究了8年的病毒，

又一次发生了ਈᔲ。为了将疫情䱫ᥑ在国

门之外，ྩڊ出了一个大㛶的决定：到䶎

洲一线৫ʽ

在进行抗ࠫෳ博拉病毒的疫苗临床试

验时，陈㮷还৫了当地的一家ᆔݯ院。

“我也是一位⇽Ӣ，㻛这Ӌ可爱的ᆙ子们

㈷ᤕ着，一双双⑤望关注和爱护的大ⶋ

注视着，我的心情ѵѵ不能平䶉，ⵏ希望

不再有ᆙ子ഐ为ෳ博拉而成为ᆔݯ。”

2015年年ᓅ，陈㮷率团队研发出世界

首个2014สഐ型ෳ博拉疫苗，为疫区的人

们ᢃ开生命的希望之门，实现了中国疫苗

在境外临床试验的“䴦突”。一时间，

世界为之，国人为之自䊚。

ᴮ有人䰞过陈㮷两个䰞题：ෳ博拉从

来⋑在中国⠶发过，研究ᆳ有ѹੇ˛৫

疫区那Ѹড险的地方，有⋑有想过万一回

不来ᘾѸ办˛

对于这两个䰞题，陈㮷的回ㆄ始终

是：“ク上这身军装，一切都是我应该ڊ

的。”

ྩ常这样啃励团队ᇈޥ：“在生物防

控的战场上，我们是一线中的一线ʽ”而

这个“一线”ણ着，像陈㮷这样的一批

军队医学科研工作者，要ኑኑ߂着生命ড

险，与各种足以致命的病原体⸝ޥ相接，

在“无形战场”拼↫搏ᵰ。

陈㮷䈤得出，更ڊ得到。与“毒”共

㡎29年，ྩ始终ߢ在一线，于ড难之际ᥪ

身担当，交出的是一份份Ԕ人㚳然起ᮜ的

ㆄধ。ྩ䈤：“除了热爱，我想不出其他

理由。”

2015年，ྩᱻ升少将军㺄；2019年，

当选为中国工程院

院士。ྩ还是全国

人大代表、全国䶂

联常委、全国ྷ联

执委ĂĂ

面对勌㣡和ᦼ

༠，ྩ䈤：“我是

一个⇽Ӣ、一个ྣ

一个子，我、ݯ

希望我的家人健

康，同样希望全天

下的人都健康。”

（ 转 自 微 信 公

号“环球人物”，

2020年2月5日）埃博拉病毒疫苗研制成功后，陈薇与西非疫区居民共同庆祝胜利


